



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN

---

## **SOSIALISASI UNSUR PERBUATAN MELAWAN HUKUM DALAM HUBUNGAN KEPERDATAAN: PUTUSAN MENTERI NOMOR: 389/PDT/2017 DI UNIVERSITAS PEMBINAAN MASYARAKAT INDONESIA (UPMI) MEDAN**

**M. Asril Siregar, Muhammad Nurohim**

Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia

Email : [datab2411@gmail.com](mailto:datab2411@gmail.com)

Email : [muhammadnurohim0402@gmail.com](mailto:muhammadnurohim0402@gmail.com)

### **ABSTRAK**

Perbuatan melawan hukum dapat diartikan sebagai suatu kumpulan dari prinsip-prinsip hukum yang bertujuan untuk mengontrol atau mengatur perilaku berbahaya, untuk memberikan tanggung jawab atas suatu kerugian yang terbit dari interaksi sosial, dan untuk menyediakan ganti rugi terhadap korban dengan suatu gugatan yang tepat. Pengabdian ini dilaksanakan di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. metode pelaksanaan yang digunakan adalah melalui kegiatan ceramah, diskusi dan tanya jawab tentang Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Acara sosialisasi ini melibatkan seluruh mahasiswa di lingkungan Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan untuk lebih memahami Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Adapun hasil diskusi dalam kegiatan Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan dapat berjalan dengan lancar. Semua peserta terlihat antusias dan merasakan manfaatnya. Keberhasilan ini ditunjukkan antara lain: (1) Adanya kesesuaian materi dengan kebutuhan para guru untuk memahami tentang Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. (2) Adanya respon yang positif dari peserta yang ditunjukkan dengan adanya diskusi yang cukup hangat dalam rangka implementasi Penerapan Tindak Pidana Penghinaan Menurut Undang-Undang Informasi Dan Transaksi Elektronik (UU ITE) Dan Kitab Undang-Undang Hukum Pidana (KUHP) Di Universitas



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

**Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN**

---

Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan.

**Kata kunci:** perbuatan melawan hukum, hukum perdata, putusan hakim

## **PENDAHULUAN**

Setiap anggota atau warga masyarakat memiliki kepentingan dan banyak perbedaan kepentingan antara anggota masyarakat yang satu dengan yang lainnya dalam memenuhi kebutuhan hidup. Perbedaan kepentingan tersebut dapat menimbulkan adanya perselisihan, perpecahan bahkan menjurus kearah terjadinya kekacauan. Oleh karena itu, untuk menghindari adanya benturan-benturan akibat perbedaan kepentingan tersebut, diperlukan adanya aturan hukum yang mengikat yang mengatur pergaulan hidup dalam masyarakat.

Dengan adanya hukum, hak-hak serta kewajiban-kewajiban anggota masyarakat dapat dijaga dan dipelihara agar tercipta suatu kehidupan yang teratur, tertib, dan damai. Setiap orang wajib menaati atau mematuhi peraturan hukum yang telah ditetapkan, akan tetapi dalam hubungan hukum yang terjadi, mungkin timbul suatu keadaan bahwa pihak yang satu tidak memenuhi kewajibannya terhadap pihak yang lain sehingga pihak lain itu dirugikan haknya.

Untuk mempertahankan hak dan memenuhi kewajiban seperti yang telah diatur dalam hukum perdata, orang tidak boleh bertindak semaunya saja dan tidak boleh menghakimi sendiri (arbitrary action), tetapi ia harus bertindak berdasarkan peraturan hukum yang telah ditetapkan atau diatur dalam undang-undang.

Apabila pihak yang bersangkutan tidak dapat menyelesaikan sendiri tuntutannya secara damai, maka dapat minta bantuan penyelesaian melalui Pengadilan yang telah diatur dalam hukum acara perdata (civil procedural law) yang mengatur proses penyelesaian perkara sejak diajukan gugatan sampai dengan pelaksanaan putusan. Mengajukan tuntutan hak dalam hukum acara dilakukan berdasarkan adanya sengketa, yaitu adanya dua pihak yang bersengketa, misalnya perebutan hak atas tanah, rumah dan sebagainya, namun ada juga tuntutan hak yang tidak ada sengketa, yang disebut perkara permohonan. Perkara yang ada sengketa antara dua pihak atau lebih disebut perkara gugatan, yang pihaknya adalah Penggugat dan Tergugat.

Sekalipun telah ditentukan pedoman atau aturan-aturan, namun dalam kehidupan masyarakat kadang-kadang dengan sadar atau tidak sadar telah melanggar sendiri aturan-aturan tersebut, dan karena pelanggaran tersebut merugikan orang lain yang disebut dengan perbuatan melawan hukum. Perbuatan-perbuatan tersebut



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

**Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN**

---

dapat bertentangan dengan hak orang lain, kesusilaan, kewajiban hukum maupun bertentangan dengan keharusan dalam pergaulan di masyarakat yang mewajibkan pelaku membayar ganti rugi kepada pihak yang dirugikan. Dalam sistematika KUHPerdara hukum yang mengatur hubungan antara orang yang satu dengan yang lainnya diatur dalam Buku III tentang Perikatan.

Perikatan atau hubungan hukum timbul karena adanya peristiwa hukum yang dapat berupa perbuatan, kejadian, keadaan. Perikatan dapat timbul baik karena perjanjian maupun karena undang-undang, dalam perikatan yang timbul karena perjanjian, kedua pihak dengan sengaja bersepakat saling mengikatkan diri dimana kedua pihak mempunyai hak dan kewajiban yang harus dipenuhi, dan perikatan yang timbul karena undang-undang, hak dan kewajiban pihak-pihak ditetapkan oleh undang-undang. Perikatan yang lahir dari undang-undang sebagai akibat dari perbuatan orang. Perbuatan orang itu diklasifikasikan menjadi dua, yaitu perbuatan yang sesuai dengan hukum dan perbuatan yang tidak sesuai dengan hukum.

#### **METODE PELAKSANAAN**

Dalam metode pelaksanaan dilakukan kegiatan ini akan dilakukan di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Dalam kegiatan ini akan melibatkan seluruh mahasiswa di lingkungan Universitas Darma Agung Medan Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Dalam kegiatan ini diharapkan peserta mempunyai kemauan untuk mengikuti sosialisasi Penerapan Tindak Pidana Penghinaan Menurut Undang-Undang Informasi Dan Transaksi Elektronik (UU ITE) Dan Kitab Undang-Undang Hukum Pidana (KUHP) Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan.

Konsep yang ditawarkan adalah dengan melaksanakan kegiatan ini akan dilaksanakan dengan metode sosialisasi yang dilaksanakan dengan cara ceramah, tanya jawab dan konseling tentang Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Selanjutnya akan ditampilkan secara lebih rinci metode kegiatan ini adalah sebagai berikut :

1. Nara sumber dengan melakukan ceramah singkat, digunakan untuk menyampaikan sejumlah informasi, dibantu dengan modul dan media belajar keterampilan.
2. Kegiatan dengan melaksanakan acara tanya jawab, digunakan selama proses penyuluhan dan konseling.
3. Kegiatan yang mencakup sosialisasi dan konseling, digunakan untuk memperlihatkan langkah kerja setiap materi yang diberikan.



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

**Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN**

---

4. Sudah dilaksanakan acara sosialisasi yang dipusatkan di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan.

### **HASIL DAN PEMBAHASAN**

Semua peserta penyuluhan terlihat antusias dengan materi penyuluhan yang diberikan. Hal ini terlihat dari antusiasnya para peserta dengan diskusi yang aktif dari awal acara sampai dengan berakhirnya acara. Sehingga secara umum, penyuluhan ini berjalan dengan lancar. Hal ini karena dukungan sepenuhnya oleh pihak kampus, tempat berlangsungnya penyuluhan yang berupa sarana dan prasarana penyuluhan serta bantuan dalam mengumpulkan peserta penyuluhan. Kegiatan serupa sangat dibutuhkan untuk diterapkan setiap akhir semester dan diagendakan kampus.

### **KESIMPULAN**

Semua kegiatan sosialisasi tentang Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan dapat berjalan dengan lancar. Semua peserta terlihat antusias dan merasakan manfaatnya. Keberhasilan ini ditunjukkan antara lain ditampilkan dibawah ini: Berbagai kegiatan yang mencakup kesesuaian materi dengan kebutuhan para guru untuk memahami tentang Unsur Perbuatan Melawan Hukum Dalam Hubungan Keperdataan : Putusan Menteri Nomor: 389/Pdt/2017 Di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan. Dalam setiap kegiatan penyuluhan dan respon yang positif dari peserta yang ditunjukkan dengan adanya diskusi yang cukup hangat dalam rangka implementasi Sosialisai unsur perbuatan melawan Hukum dalam Hubungan keperdataan: Putusan Menteri Nomor: 389/PDT/2017 di Universitas Pembinaan Masyarakat Indonesia (UPMI) Medan.

### **DAFTAR PUSTAKA**

- Abdulkadir Muhammad, **Hukum Perdata Indonesia**, 2000, PT. Citra Aditya Bakti, Bandung.
- Burhan Ashshofa, S.H., 2016, **Metode Penelitian Hukum**, Rineka Cipta, Jakarta.
- H.P.Panggabean. 2014. **Penerapan Teori Hukum Dalam Sistem Peradilan Indonesia**. PT. Alumni Bandung, Bandung.
- Jimly Asshiddiqie, Prof, Dr, S.H, 2018, **Teori Hans Kelsen Tentang Hukum**, Konstitusi Pers, Jakarta.
- Kitab Undang Undang Hukum Perdata**, 2014, PT. Pustaka Buana, Jakarta.



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

**Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN**

---

**Kitab Undang Undang Hukum Acara Perdata**, 2014, PT. Pustaka Buana, Jakarta.

Muhammad Erwin S.H., M.Hum. **Filsafat Hukum**, 2015, Raja Grafindo Persada, Jakarta.

Munir Fuady, Dr S.H., M.H., LL.M., 2017, **Perbuatan Melawan Hukum**, Citra Aditya Bahti, Bandung.

Munir Fuady, Dr, S.H., M.H., LL.M., 2015, **Konsep Hukum Perdata**, PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta.

Munir Fuady, Dr, S.H., M.H., LL.M., 2017, **Metode Riset Hukum**, PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta.

Peter Mahmud Marzuki, Prof, Dr, S.H, LL.M, 2010, **Penelitian Hukum**, PT. Kencana Prenada Media Group, Jakarta.

R. Wirjono Projodikoro, Prof. Dr, S.H, 2018, **Perbuatan Melanggar Hukum Dipandang Dari Sudut Hukum Perdata**, CV. Mandar Maju, Bandung.

Soerjono Soekanto, Prof, Dr, S.H., M.A., 2015, **Penelitian Hukum Normatif**, PT. Raja Grafindo Persada, Jakarta.

**Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Tahun 1945**, 2009, CV. Serbajaya, Surabaya.

**Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 16 Tahun 2011**, PT. Kesindo Utama, Surabaya.

**Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Nomor 18 Tahun 2003 Tentang Advokat**, Kesindo Utama, Surabaya.

Rosa Agustina, **Perbuatan Melawan Hukum**, Cet. 2, Jakarta : Fakultas Hukum Universitas Indonesia, 2003

**Undang-Undang Dasar Negara Republik Indonesia Nomor 16 Tahun 2011 Tentang Bantuan Hukum**, Kesindo Utama, Surabaya.

Rachmat Setiawan, **Tinjauan Elementer Perbuatan Melawan Hukum**, Bandung : Binacipta, 1991

Zulfirman, Dr, S.H, M.H, 2017, **Hak Dasar Manusia Dalam Kontrak dan Perlindungannya Di Indonesia**, Inteligencia Media, Malang.

Zainal Asikin, Prof, Dr, S.H., S.U, 2016, **Pengantar Metode Penelitian Hukum**, Jakarta.



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

**Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN**

- 
- Ichsan, Reza Nurul, Eddi Surianta, and Lukman Nasution. "PENGARUH DISIPLIN KERJA TERHADAP KINERJA PEGAWAI NEGERI SIPIL (PNS) DI LINGKUNGAN AJUDAN JENDERAL DAERAH MILITER (AJENDAM)-I BUKITBARISAN MEDAN." *Jurnal Darma Agung* 28.2 (2020): 187-210.
- Yusuf, Mohammad, and Reza Nurul Ichsan. "Analisis Efektifitas Penggunaan Cadangan Devisa, Utang Luar Negeri dan Ekspor Terhadap Stabilitas Nilai Tukar." *JURNAL PENELITIAN PENDIDIKAN SOSIAL HUMANIORA* 4.2 (2019): 544-561.
- Ichsan, R. N., & Nasution, L. (2019, September). PENGARUH PERSEPSI KEMUDAHAN PENGGUNAAN DAN PERSEPSI DAYA GUNA TERHADAP MINAT NASABAH MENGGUNAKAN MANDIRI ONLINE PADA PT. BANK MANDIRI (PERSERO) KCP GATOT SUBROTO 2. In *PROSIDING SEMINAR NASIONAL HASIL PENELITIAN* (Vol. 2, No. 2, pp. 1128-1136).
- Ichsan, R. N. (2019). KEPEMIMPINAN, KOMUNIKASI DAN EFEKTIVITAS KERJA PEGAWAI PEMERINTAH KOTA LHOKSEUMAWE. *JUMANT*, 11(1), 13-18.
- Gaol, J.L., Ichsan, R.N., Hutabarat, L., The effect of working atmosphere and discipline toward employee work productivity in pt. Duta margalestar indomedan, *Journal of Advanced Research in Dynamical and Control Systems* (2020), Pages:554-564. <https://www.jardcs.org/abstract.php?id=4882>
- Nasution, L., Ichsan, R.N., Dewi, M.A., Surya, B.P., Sumastuti, E. Emerging Supply and Demand as a Mix of Social, Economic, and Psychological Factors, *Journal of critical reviews JCR*.2020; 7 (17) : 421-424. <http://www.jcreview.com/?mno=19953>
- Siregar, G., & Lubis, M. (2020). SOSIALISASI PENERAPAN TINDAK PIDANA INFORMASI TEKNOLOGI ELEKTRONIK (ITE) BAGI MAHASISWA DI LINGKUNGAN UNIVERSITAS DARMA AGUNG. *PKM Maju UDA*, 1(1), 1-7. Retrieved from <http://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/pkmmajuuda/article/view/UNDUH%20DISINI%20%28Bahasa%20Indonesia%29>
- Lubis, M., & Siregar, S. (2020). RESTORATIVE JUSTICE SEBAGAI MODEL PERLINDUNGAN TERHADAP ANAK YANG BERHADAPAN DENGAN HUKUM. *PKM Maju UDA*, 1(1), 8-24. Retrieved from <http://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/pkmmajuuda/article/view/700>



e-ISSN: 2745-6072

p-ISSN: 2745-6064

**Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MAJU UDA  
Universitas Darma Agung MEDAN**

---

- Gaol, J., & Sinaga, S. (2020). SOSIALISASI DISIPLIN KERJA DAN SIKAP INOVATIF DENGAN KINERJA GURU SMA NEGERI 14 MEDAN. PKM Maju UDA, 1(1), 25-30. Retrieved from <http://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/pkmmajuuda/article/view/701>
- Nasution, L., & Ichsan, R. (2020). SOSIALISASI PEMASARAN DALAM MENINGKATKAN LOYALITAS MAHASISWA DAN ALUMNI FAKULTAS HUKUM UNIVERSITAS SIMALUNGUN. PKM Maju UDA, 1(1), 31-36. Retrieved from <http://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/pkmmajuuda/article/view/702>
- Lubis, M., & Siregar, G. (2020). SOSIALISASI PENCEGAHAN DAN PEMBERANTASAN NARKOTIKA DI DESA BANDAR KHALIFAH KECAMATAN PERCUT SEI TUAN DELI SERDANG PROVINSI SUMATERA UTARA. PKM Maju UDA, 1(1), 37-41. Retrieved from <http://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/pkmmajuuda/article/view/703>
- Sinaga, S., & Gaol, J. (2020). SOSIALISASI KESELAMATAN KERJA DI PT. PLN (Persero) UNIT INDUK PEMBANGUNAN II MEDAN. PKM Maju UDA, 1(1), 42-45. Retrieved from <http://jurnal.darmaagung.ac.id/index.php/pkmmajuuda/article/view/704>